

BAB IV

HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN

A. Penerapan *Corporate Social Responsibility* (CSR) pada PT.London Sumatera Indonesia di Desa Tower Baru Kecamatan Cengal Kab OKI Menurut Peraturan Pemerintah Nomor 47 Tahun 2012 Tentang Tanggung Jawab Sosial dan Lingkungan Perseroan Terbatas

Corporate Social Responsibility (CSR) sebagai suatu komitmen usaha untuk peningkatan ekonomi bersamaan dengan peningkatan kualitas hidup dari karyawan dan keluarganya, komunitas lokal dan komunitas secara lebih luas. Berdasarkan konsep CSR yang tertuang dalam UUPM, UUPT yang mewajibkan perusahaan untuk menerapkan CSR, maka dalam hal ini akan dilihat pada sebuah perusahaan yaitu PT.London Sumatera Indonesia di Desa Tower Baru Kecamatan Cengal Kab OKI sebagai sebuah perusahaan yang bergerak di bidang pabrik karet.

Konsep *Corporate Social Responsibility* (CSR) menjadi suatu kewajiban yang harus dilaksanakan oleh perusahaan sebagaimana diatur berdasarkan ketentuan Pasal 74 Undang-Undang No 40 Tahun 2007 Tentang Perseroan Terbatas dan Peraturan Pemerintah No. 47 Tahun 2012 tentang Tanggung Jawab Sosial Dan Lingkungan Perseroan Terbatas. CSR dalam perspektif ekonomi adalah strategi bisnis yang tujuan akhirnya adalah untuk menjaga kelangsungan hidup perusahaan. Dalam upaya untuk menjaga kelangsungan hidup perusahaan, ada tiga hal penting yang harus diperhatikan yaitu *sustainability* ekonomi, lingkungan dan sosial.

Keberadaan CSR dapat meningkatkan citra perusahaan, karena jika perusahaan menjalankan tata kelola usahanya dengan baik dan mentaati peraturan hukum, maka pemerintah dan masyarakat akan mendukung kegiatan usaha dari perusahaan. Citra positif bagi perusahaan sangat penting artinya bagi perusahaan, oleh karena itu dari aspek ekonomi, perusahaan tidak memandang CSR sebagai sentra biaya melainkan dengan paradigma yang berbeda yaitu sebagai sentra laba pada masa mendatang. Terhadap hal ini BPD dalam menjalankan aktifitas.

Bisnisnya selain berorientasi pada profit atau keuntungan untuk kelangsungan bisnis, juga tetap memperhatikan pembangunan lingkungan sosial ekonomi sebagai bentuk kepedulian BPD dalam upaya meningkatkan kualitas kehidupan di sekitar wilayah operasionalnya. Upaya tersebut dilakukan BPD melalui pelaksanaan Tanggung Jawab Sosial Perusahaan atau *Corporate Social Responsibility* (CSR). Konsep (CSR) yang dilakukan oleh BPD Bali selaras dengan falsafah Tri Hita Karana dalam mewujudkan keharmonisan alam Bali juga selaras dengan Program (CSR) yang dalam konteks "*Triple Bottom Line*" dikenal dengan sebutan "*Profit, People, dan Planet*".

Berdasarkan wawancara dengan Bapak Endang Mulyono selaku Manager di PT London Sumatera Indonesia mengemukakan bahwa BPD PT. London Sumatera Indonesia berkomitmen untuk dapat berperan serta dalam pembangunan sosial dan ekonomi berkelanjutan guna meningkatkan kualitas kehidupan dan lingkungan, yang bermanfaat baik bagi perusahaan, komunitas setempat maupun masyarakat pada umumnya. Dengan

mengembalikan sebagian keuntungan perusahaan kepada masyarakat melalui bantuan CSR, diharapkan masyarakat akan senantiasa memberikan dukungan bagi kelangsungan BPD. Sebagai bentuk dalam melaksanakan program-program yang bermanfaat untuk masyarakat¹

Berdasarkan wawancara yang dilakukan dengan Bapak Budi Andiguna Baskara bagian kredit adapun pelaksanaan program *Corporate Social Responsibility* (CSR) yang dilaksanakan oleh BPD dengan memperhatikan :Prinsip kepatutan, Prinsip kewajaran, Mendorong kesejahteraan masyarakat, perbaikan lingkungan serta memberikan kontribusi positif bagi masyarakat, membangun simpati dan menunjang terbentuknya citra positif masyarakat yang diharapkan dapat meningkatkan nilai perusahaan melalui pembentukan reputasi yang baik. Meningkatkan pemahaman masyarakat terhadap perusahaan melalui informasi yang disalurkan dalam kegiatan program CSR BPD. Pemberian bantuan Program CSR diutamakan kepada subyek binaan yang bedomisili di wilayah kerja Bank.

Sebagaimana dijelaskan pada bab sebelumnya bahwa CSR atau *corporate social responsibility* merupakan kewajiban perusahaan yang harus dipenuhi sebagai bentuk komitmen pengusaha untuk menjalankan kegiatan bisnis dengan tidak melupakan realitas sosial yang berada dilingkungan perusahaannya .Hal tersebut sejalan dengan pasal 74 Undang-Undang Republik Indonesia No .40 Tahun 2007 tentang perseroan Terbatas.

¹ Wawancara dengan Endang Mulyono, tanggal 1 April 2019, pukul 01.00WIB

Dari hasil wawancara dengan bapak Endang Mulyono, Manager CSR di PT.London Sumatera Indonesia bahwa program CSR sudah dilakukan.Hal tersebut juga ditegaskan oleh Budi adiguna baskara dan kanang yang menyatakan bahwa program CSR di PT. London Sumater Indonesia telah mengikuti standar yang diatur pada per Undang-Undang yang berlaku Budi adiguna baskara menyatakan *“perusahaan kami sangat memperhatikan keadaan lingkungan perusahaan dan masyarakat kerenanya optimalisasi program CSR menjadi bagian utama kebersamaan kami masyarakat khususnya PT. London Sumatera Indonesia di Tower baru Kecamatan Cengal “*

Berdasarkan hasil penelusuran data atas pertanyaan tersebut diketahui PT .London Sumatera Indonesia telah melakukan berbagai program sebagaimana dideskripsikan sebagai berikut :

1. CSR bidang pendidikan

Tabel 4.1

A. Bidang Pendidikan

No	Program	Jumlah Penerima	Asal Desa	Pelaksanaan
1.	Program bantuan peralatan sekolah	38 orang	Tulung gelam talang jaya kecamatan sungai menang Kab OKI	23 Juni 2014
2.	Program bantuan Honorarium guru sekolah	25 orang	Seluruh kecamatan cengal kab OKI	18 Juli 2015
3.	Program bantuan	50 orang	PT. Lonsum	2014 s/d 218

	beasiswa Lonsum peduli		sumatera Indoneisa kecamatan cengal	
4.	Program pelatihan guru SD berbasis karakter	42 guru	Dari PT. London Sumatera Inonesia di Palembang	10 November 2014
5.	Program rumah pintar Lonsum	30 orang	Tower baru	2016 s/d 2018

Sumber: Data program CSR di PT.Lonsum Sumatera Indonesia, April 2019.

Berdasarkan data tersebut yang disampaikan oleh bapak Endang Mulyono bahwa dalam program CSR dibidang pendidikan tersebut bertujuan *“Untuk mempersiapkan generasi yang berkualitas baik bersumber dari anak karyawan maupun anak masyarakat sekitarnya“*. Salah satu bentuk program pendidikan yaitu beasiswa yang diperuntukan dengan beberapa standar,yaitu :

1. Program Bantuan Peralatan Sekolah.

TK Harapan Bunda merupakan TK Karakter milik Lonsum Kebun Tulung Gelam Estate dalam membantu mencerdaskan anak-anak Usia Dini di sekitar lingkungan operasi perusahaan pada sekolah-sekolah TK Lonsum masih terus mendapat perhatian dari pihak pemerintah setempat maupun masyarakat oleh karena itu pada tahun 2014 ini Environment dan CSR Coordination Dapertment area Sumatera Selatan secara resmi di Badan perizinan dan penanaman Modal pemerintah Kabupaten Ogan Komering Ilir sejak tanggal 11 Desember 2009 dengan Nomor izin operasional 356|PRJ

,/BPPI,{/2009,kini siswanya berjumlah 38 orang, adapun tempat belajar sudah dibangun Gedung Permanen dengan ukuran 5mx 12 m,gedung dibangun dari swadaya masyarakat dan tanah berasal penghibahan Estate Manager Tulung gelam Estate PT. PP. London Sumatera Indonesia Tbk. Pada tanggal 23 juni 2014 Lonsum telah memberikan Bantuan alat bermain kepada sekolah TK Harapan bunda yang berlokasi di tulung gelam Estate desa talang jaya kecamatan sungai menang kabupaten OKI dengan rincian Dana 6.800.000. pada saat penyerahan bantuan di hadiri oleh kepada sekolah TK, Harapan Bunda ,CDO dan manger TGE.“ Dalam hal ini CDO menjelaskan bahwa kedepannya, program ini akan terus dilaksanakan secara bertahap kepada semua lokasi sekolah TK disetika operasional Lonsum”.

2. Program Bantuan Honorarium Guru sekolah.

Lonsum cerdas menggalang program bantuan Honorarium Guru Sekolah guna meningkatkan mutu pendidikan khususnya untuk tenaga pengajar yang berkualitas.Bantuan diberikan kepada 25 orang guru honorer yang berada di seluruh kecamatan Cengal dan kecamatan Sungai Menang dengan total biaya bantuan Rp. 39.000.000.Jumat tanggal 18 Juli 2015 di SDN 2 Cengal dihadiri oleh pihak kerjasama antara KEPSEK, Kades, Estate, dan UPTD Dinas Pendidikan Kab. OKI.Lonsum telah memberikan bantuan kepada guru honorer di setiap sekolah-sekolah yang berada di seluruh kecamatan Cengal dan kecamatan Sungai Menang. Bantuan diserahkan dalam dua periode yaitu periode pertama diserahkan pada bulan Januari – Juni 2015 dan periode kedua diserahkan pada bulan Juli - Desember 2015.

UPTD Dinas Pendidikan Kab. OKI “Bapak. Tartimin menambahkan ucapan terima kasih atas kepedulian Lonsum terhadap guru-guru terpencil di daerah dan bantuan ini akan membantu kesejahteraan guru serta meningkatkan semangat mengajar mereka sehingga meningkatkan kualitas pendidikan serta terjalinnya hubungan erat antara pihak perusahaan dan dunia pendidikan di daerah kabupaten OKI khususnya di daerah sekitar operasional kebun Lonsum”.

3. Program Beasiswa Lonsum perduli.

Program Beasiswa merupakan wujud kepedulian Lonsum terhadap anak-anak bangsa guna mensejahterahkan tingkat pendidikan. Pada tanggal 24 Maret 2014 s/d 2018 bertempat di Balai kebun Kupu Pakaran Estate PT.Lonsum Sumatera Indonesia Peduli memberikan bantuan Beasiswa sebesar RP. 5.400.000 kepada anak-anak sekolah yang berprestasi, kegiatan ini di hadiri oleh AMA Cengal Location, Manager PBO, Manager TGE, Manager CRF, CDO SS, Camat, dan Kades.

“Dalam kata sambutannya Bapak. Ir. Fahrul selaku Manager GS PBO Palembang menyampaikan bahwa Kedepannya program ini akan terus dilaksanakan secara bertahap kepada semua anak-anak berprestasi di sekolah sekitar operasional PT.Lonsum Sumatera Indonesi sebab mereka adalah generasi yang lahir dan besar disebuah lingkungan perusahaan perkebunan agar mereka tetap optimis memiliki masa depannya dan menjadi penerus terwujudnya Sumber Daya Manusia yang berkualitas”.

4. Program Pelatihan Guru SD Berbasis Karakter

PT.London Sumatra Tbk bekerjasama dengan Indonesia Heritage Foundation (IHF) telah mengadakan pelatihan Penerapan Model Pendidikan Holistik Berbasis Karakter yang diikuti oleh 42 guru Sekolah Dasar (SD) yang berasal dari 8 SD di sekitar kebun PT PP London Sumatra Tbk di Palembang. Selain pelatihan guru, setiap SD juga memperoleh bantuan fasilitas penerapan pendidikan karakter berupa modul 9 pilar karakter. Untuk Daerah Kebun AMA Cengal Location diikuti oleh 12 Guru yang berasal dari SD kebun BPE dan KPE, Pelatihan Pendidikan holistik ini dilakukan pada tanggal 10-15 November 2014, bertempat di pusat pelatihan Indonesia Heritage Foundation Cimanggis Depok. Tanggal 10 November 2014 Pembukaan Pelatihan yang dibuka oleh:

- Ibu Ratna Megawangi (ketua yayasan IHF)
- Bapak Muhammad Waras (mewakili direksi Lonsum)
- Bapak Deni P. (dari Indofood)

Pihak penyelenggara mengharapkan semoga kegiatan ini memberikan manfaat sebesar-besarnya bagi semua pihak yang sudah berpartisipasi dalam kegiatan ini, terlebih lagi buat peserta semoga dapat menjalani tugas sebagai pendidik tunas-tunas masa depan jbangsa dengan sebaik-baiknya. Dan semoga visi “Membangun Bangsa Berkarakter” di negara ini dapat dilakukan secara optimal sehingga dapat memberikan manfaat yang besar bagi anak bangsa.

5. Program Rumah pintar Lonsum.

Pada eraTeknologi dimana jarak dan waktu hanya terbatas imajinasi,mendorong setiap individu untuk memahami realitas dunia yang lebih luas. Modernisai dan kecangihan yang dipadu di dalam

perangkat komputer menjadi sarana yang dapat membawa anak-anak bermain dalam dunia dan mengakses ilmu pengetahuan.

Sentra KomputerRumpin hadir untuk memperkenalkan teknologi komputer bagi siswa sekolah, mulai dari SD, SMP, SMA hingga masyarakat umum. Pelajaran yang diberikan oleh tutor adalah pengenalan materi tentang aplikasi untuk mengetik, membuat materi presentasi dan mengolah data, dan disediakan pula piranti.

6. Program Belajar Kelompok Diskusi.

Ilmu Bagaikan Sumber Air Yang Tak Pernah Kering, Sentra Buku, Bagaikan gudang Pengetahuan Dunia bagi anak – anak sekolah di daerah terpencil seperti daerah yang berada di daerah Operasional kebun. Rumpin hadir untuk membuka jendela pengetahuan bagi siswa sekolah, mulai dari SD, SMP, SMA hingga masyarakat umum. Di dampingi oleh seorang tutor yang dapat membantu setiap pengunjung terutama anak sekolah dalam menyelesaikan tugas, dengan metode sesi belajar kelompok diskusi bersama.

2. Bidang Keagamaan

Sangatlah penting jika kepedulian kelancaran dan kenyamanan dalam beribadah selalu diperhatikan oleh perusahaan, perbaikan – perbaikan tempat ibadah, perayaan – perayaan hari besar agama yang terus dilakukan. Dari tahun 2014 sampai dengan tahun 2017 PT. PP. London Sumatra Indonesia, Tbk AMA Cengal Location melalui kebun yang beroperasi di desa – desa sekitar terus menggalakkan kepedulian sesama umat beragama dengan memberikan bantuan- bantuan baik materi dana ataupun dengan

fasilitas yang ada diperusahaan untuk kepentingan masyarakat banyak dalam meningkatkan keimanan dan ketakwaan dalam beribadah diantaranya : Renovasi tempat Ibadah, peringatan hari besar agama, MTQ dan fasilitas alat berat untuk menimbun pembagunan masjid.

Adapun untuk bentuk dana yang telah diberikan perusahaan kebun Cengal Location untuk bidang keagamaan dari tahun 2014 sampai dengan tahun 2017 sebesar Rp. 46.100.000,- (empat puluh enam juta seratus ribu rupiah). Atas bantuan kepedulian ini masyarakat sekitar kebun sangat berterima kasih kepada perusahaan mereka berharap bantuan – bantuan seperti ini terus diberikan setiap tahunnya:

1. Program bantuan dana MTQ
2. Program bantuan perbaikan musholah dikebun angkek
3. Program bantuan perbaikan masjid dikampung baru
4. Program Silaturahmi dengan masyarakat
5. Program bantuan masjid rimba nanjung dan safari ramadhan.

3. Bidang Infrastruktur

Program bantuan perbaikan dan pengerasan

Jalan merupakan transportasi utama untuk kemajuan Desa dalam meningkatkan roda perekonomian masyarakat guna mempermudah lajunya transpotasi yang beroperasi ke kota. Bantuan diberikan pada Kamis, 17 April 2014 di kebun TGE Biaya yang dikeluarkan senilai Rp. 14.000.000,- yang digunakan untuk pembelian bahan berupa koral 20 m3. Penyerahan bantuan langsung

diserahkan oleh Bapak.Ir. Marlon Malau MM kepada Bapak.Indra Gunawan selaku kades Talang Jaya yang disaksikan langsung oleh CDO Cengal dan Masyarakat.

“Bapak kepala desa Indra Gunawan menyampaikan ucapan terima kasih dengan adanya program bantuan Lonsum Aksi Pengerasan Jalan desa Talang Jaya menuju Baseceme TGE masyarakat merasa sangat terbantu dan bangga atas kepedulian Lonsum terhadap masyarakat khususnya yang berada di sekitar lingkungan operasional perusahaan.

4. Bidang Kesehatan

Takkala pentingnya kesehatan bagi manusia sebagaimana kata pepatah didalam jiwa yang sehat terdapat tubuh yang kuat.Dalam kehidupan manusia mempunyai sebuah kesehatan dimana seseorang merasa baik dengan fisik dan mentalnya lebih tepatnya sehat yaitu suatu kondisi yang bebas dari berbagai jenis penyakit baik secara fisik, mental, maupun sosial. Konsep Sehat adalah keadaan normal yang sesuai dengan standar yang diterima berdasarkan kriteria tertentu, sesuai jenis kelamin dan komunitas masyarakat sekitarnya.

Istilah sehat dalam kehidupan sehari-hari sering dipakai untuk menyatakan bahwa sesuatu dapat bekerja secara normal.Bahkan benda mati pun seperti kendaraan bermotor atau mesin, jika dapat berfungsi secara normal, maka seringkali oleh pemiliknya dikatakan bahwa kendaraannya dalam kondisi sehat. Kebanyakan orang mengatakan sehat jika badannya merasa segar

dan nyaman. Bahkan seorang dokterpun akan menyatakan pasiennya sehat manakala menurut hasil pemeriksaan yang dilakukannya mendapatkan seluruh tubuh pasien berfungsi secara normal.

Dalam hal ini perusahaan sebagai bentuk kepedulian terhadap kesehatan masyarakat sekitar dengan melaksanakan kegiatan-kegiatan berkenaan dengan kesehatan diantaranya ditahun 2014 sampai dengan tahun 2017 sebagai berikut :

Tabel 4.2
Program bidang kesehatan

No	Program	Keterangan	Kondisi
1.	Program Operasi Katarak Gratis	Masyarakat Sekitarnya dan Karyawan	Berjalan Normal
2.	Program Revitalitas Posyandu	Dilingkungan PT. London Sumatra Indonesia	Berjalan Normal
3.	Program Pelatihan Kader posyandu	Desa Cengal	Berjalan Normal
4.	program Penyuluhan Kaki Gajah	Masyarakat Sekitarnya	Berjalan Normal

Sumber : Data program CSR di PT .Lonsum Sumatera Indonesia 2019

Di sisi lain yang sudah dilaksanakan program CSR yaitu di bidang kesehatan sesuai data tersebut diungkapkan oleh Bapak Endang Mulyono bahwa tujuan dari kegiatan kesehatan tersebut *“untuk meningkatkan kesadaran komunitas dengan memelihara pola hidup bersih dan sehat”*². Sebagaimana program CSR di bidang kesehatan, Bapak Endang Mulyono menyatakan *“kegiatan di bidang kesehatan yaitu tersedianya klinik emergensi, pelayanan operasi katarak, Revitalitas posyandu, pelatihan kader posyandu, penyuluhan kaki gajah”*. Bukan hanya untuk masyarakat tetapi juga karyawan yang berkerja di PT.London Sumatera Indonesia. Hal tersebut bahwa *“Perusahaan menjamin seluruh karyawan di PT.London Sumatera Indonesia berobat gratis yakni kepala keluarga, istri dan anak”*.

5. Bidang Pemberdayaan masyarakat

1. Program Merajut Benang Wol;
2. Program Pelatihan Bibit Karet Unggul;
3. Pelatihan Anyaman Lidi Sawit.

6. Bidang Donasi

1. Program bantuan Laptop Camat pedamaran Timur;
2. Program bantuan Ceria Ramadhan.

B. Penerapan *Corporate Social Responsibility* (CSR) pada PT.London Sumatera Indonesia di Desa Tower Baru Kecamatan Cengal Kabupaten OKI Ditinjau Hukum Ekonomi Syariah

² Hasil Wawancara dengan Endang Mulyono pada tanggal 1 April 2019 pukul 02:00 WIB.

Hasil dari penelitian yang dilakukan oleh penulis, Adapun mengenai penerapan program CSR/tanggung jawab sosial dalam perspektif hukum ekonomi syariah yakni :

1. Penerapan *Corporate Social Responsibility* (CSR) pada prinsip *Mashlahah* dapat diartikan yakni dengan mengambil manfaat dan menolak kemadaratan atau sesuatu yang mendatangkan kebaikan, keselamatan, faedah atau guna. Pada hakikat kemaslahatan adalah segala bentuk kebaikan dan manfaat baik itu didunia maupun akhirat, material dan rohani, serta individual dan sosial. Dalam penerapan program CSR di PT. London Sumatera Indonesia sudah di laksanakan di masyarakat seperti dibidang ekonomi yaitu pengembangan usaha terasi dari udang, usaha industri rumah tanggadan lain sebagainya yang dapat menunjang ekonomi keluarga. Dan juga dibidang sosial yakni membantu air bersih pada saat terjadinya musim kemarau untuk masyarakat disekitar PT. London Sumatera Indonesia setiap harinya maksimal 4 Tengki. Serta di bidang pendidikan membuatkan TK, SD maupun SMP untuk anak didik karyawan maupun masyarakat sekitarnya dan mendapatkan beasiswa untuk siswa/siswi yang berasal dari keluarga yang kurang mampu, dengan adanya beasiswa ini agar masyarakat yang kurang mampu bisa bersemangat sekolah dan mengejar cita-citanya dan bisa menjadi anak yang berakhlak yang baik Sehingga dalam penerapan CSR tersebut dapat bermanfaat bagi masyarakat di lingkungan PT. London Sumatera Indonesia di Desa Tower Baru Kecamatan Cengal Kab OKI.

2. Penerapan *Corporate Social Responsibility* (CSR) yang dilakukan dapat merugikan masyarakat dan juga perusahaan atau pabrik tersebut, terlebih dahulu untuk memeriksa apakah limbah ini bisa diproduksi kembali atau didaur ulang dan/atau dibuang jauh dari masyarakat sekitar supaya masyarakat sekitar tidak terkena dampak negative tersebut. Dengan menggunakan dana dari CSR, perusahaan atau pabrik tersebut bisa membuatkan sesuatu yang bisa langsung menyalurkan limbah yang membahayakan bagi masyarakat sekitarnya. Atau jika limbah tersebut tidak membahayakan, tetapi sebaliknya, sangat menguntungkan dan bisa didaur ulang, bisa memanfaatkan masyarakat untuk mengambil dan mengolah lagi limbah tersebut dengan dibantu oleh perusahaan atau pabrik yang menghasilkan limbah. Dari hal ini, bisa dilihat bahwa *Corporate Social Responsibility* atau biasa disebut CSR, sudah dikatakan bisa memelihara jiwa dengan melindungi masyarakat dari bahaya limbah yang dihasilkan perusahaan atau pabrik yang ada di sekitar masyarakat tersebut. Dengan adanya dana CSR masyarakat sekitar menjadi tenang karena ada sokongan untuk membangun desa yang ketika terdapat dampak dari limbah perusahaan maka jiwa dari masyarakat menjadi tenang Program CSR BPD dapat di berikan kepada subyek binaan yang berdomisili di luar wilayah kerja Bank.

Corporate Social Responsibility (CSR) Dalam Perspektif Islam, tanggung jawab sosial merujuk pada kewajiban-kewajiban sebuah perusahaan untuk melindungi dan memberi kontribusi kepada masyarakat dimana perusahaan itu berada. Sebuah perusahaan mengemban tanggung jawab sosial dalam tiga domain:

1. Pelaku-pelaku organisasi, meliputi:
 - a. Hubungan perusahaan PT. London Sumatera Indonesia dengan pekerja.
 - b. Hubungan perusahaan PT. London Sumatera Indonesia dan pelaku usaha lain, distributor, konsumen, dan pesaing.
2. Lingkungan Alam seperti yang tertera pada QS.Al-A'raf:56 yaitu:

مَتَّانٍ وَطَمَعًا خَوْفًا وَادْعُوهُ إِصْلَحَ لَهَا بَعْدَ الْأَرْضِ فِي تَفْسِدُ وَأَوْلَا
 ﴿٥٦﴾ الْمُحْسِنِينَ مِّن قَرِيبٍ اللَّهُ رَحْمَةً

Artinya: *"Dan janganlah kamu membuat kerusakan di muka bumi, sesudah (allah) memperbaikinya dan berdo'alah kepadanya dengan rasa takut (tidak akan diterima) dan harapan (akan dikabulkan). Sesungguhnya rahmat Allah amat dekat kepada orang-orang yang berbuat baik"*.

Penjelasan dari ayat tersebut bahwasanya melarang kita untuk melakukan perbuatan yang hal tersebut dapat menjadikan kerusakan di muka bumi dengan cara apapun dari macam-macam kerusakan, setelah Allah memperbaikinya dengan pengutusan para rasul dan memakmurkannya dengan amal ketaatan kepada Allah. Dan berdoalah kepadanya dengan

keikhlasan doa baginya, dengan diiringi rasa takut terhadap siksaannya dan berharap akan pahalanya. Sesungguhnya rahmat Allah itu dekat kepada orang-orang yang berbuat baik.

3. Kesejahteraan sosial masyarakat seperti yang tertera pada QS. Al-Baqarah:277 yaitu:

كَوَّوْءَءَاتُوْءَ الصَّلَوَّةَ وَاَقَامُوْءَ الصَّلِحَتِ وِعَمِلُوْءَءَامِنُوْءَءَالَّذِيْنَ اِنَّ
يَحْزَنُوْنَ هُمْ وَّلَا عَلَيْهِمْ خَوْفٌ وَّلَا رِيْهُمَ عِنْدَ اٰجْرِهِمْ لَهُمْ اَلز

Artinya: *“Sesungguhnya orang-orang yang beriman, mengerjakan amal saleh, mendirikan sholat dan menunaikan zakat, merika mendapat pahala disisi tuhannya. Tidak ada kekawatiran terhadap mereka dan tidak (pula) mereka bersedih hati”*.

Penjelasan dari ayat tersebut memberikan arahan kepada kita semua agar orang-orang yang beriman dan beramal saleh serta mendirikan salat dan membayar zakat, bagi mereka pahala di sisi Tuhan mereka, tak ada kekhawatiran terhadap mereka dan tidak pula mereka berduka cita.

Penerapan tanggung jawab sosial dilihat dari prespektif keislamannya dijelaskan dalam Surah Al-Qashash ayat 77 sebagai berikut:

۞ نَالِدُنِيَامِن نَصِيْبِكَ تَنَسَ وَلَا أَلَا خِرَةَ الدَّارِ اَللَّهُ ءَاتَاكَ فِيمَا وَابْتَغ
 ن تَحِبُّ لَا اَللَّهُ اِن اَلْأَرْضِ فِي اَلْفَسَادِ تَبَغْ وَلَا اِلَيْكَ اَللَّهُ اَحْسَنَ كَمَا وَاحْسَد
 اَلْمُفْسِدِ ۞

Artinya: *“Dan carilah pada apa yang telah dianugerahkan Allah kepadamu (kebahagiaan) negeri akhirat, dan janganlah kamu melupakan kebahagiaanmu dari (kenikmatan) duniawi dan berbuat baiklah (kepada orang lain) sebagaimana Allah telah berbuat baik, kepadamu, dan janganlah kamu berbuat kerusakan di muka bumi. Sesungguhnya Allah tidak menyukai orang-orang yang berbuat kerusakan”*.

Kegiatan operasional perusahaan dengan memproduksi dengan sukses dan mendapatkan laba yang besar setiap tahunnya. Hal tersebut tidak terlepas dari karunia Allah SWT sebagai pemberi rahmat dan rizki, maka sudah sepatutnya pihak perusahaan bersyukur atas karunia-nya. Berdasarkan ayat diatas dijelaskan juga bahwa begitu besar karunia yang diberikan tuhan semesta alam pada kita umat-nya, maka sudah sepatutnya bersyukur dengan berbuat baik pada sesama, terutama yang membutuhkan dan tidak berbuat kerusakan terhadap lingkungan sekitar. Karena Allah telah berbuat baik pada kita maka sudah menjadi kewajiban kita untuk membalas kebaikan Allah dengan berbuat baik kepada sesama manusia dan tidak merusak lingkungan hidup sekitarnya.

Sebagaimana telah dijelaskan di atas, bahwa implementasi program CSR di PT. London Sumatera Indonesia di Desa Tower Baru Kecamatan Cengal Kab OKI adalah bertujuan dalam melakukan aktivitas perusahaan yang mengedepankan prinsip keadilan, inovasi dan juga harmonis untuk menciptakan karyawan dan juga masyarakat yang sejahtera sebagai prinsip utama.

Adapun mengenai implementasi program CSR/tanggung jawab sosial dalam prespektif hukum ekonomi syariah penulis menggunakan prinsip-prinsip syariah yakni:

1. Prinsip Tauhid

Aktifitas muamalat maupun bisnis tidak akan pernah terlepas darinilai-nilai ketauhidan. Dengan demikian, manusia memiliki tanggung jawab dalam hal yakni tanggung jawab kepada masyarakat maupun tanggung jawab kepada Allah SWT. Akibatnya, manusia tidak akan berbuat sekehendak hatinya, karena segala perbuatannya akan mendapatkan balasan dari Allah SWT. Dalam ini implementasi program CSR di PT.London Sumatera Indonesia di Desa Tower Baru Kecamatan Cengal Kab OKI diterapkan berdasarkan prinsip tauhid. Misalnya program ekonomi, seperti kegiatan usaha mikro dengan terbebas dari rentenir, jaminan kesinambungan. Adapun di bidang sosial dilakukan dalam rangka menjalankan perintah Allah SWT, tanpa mengharap balasan serta tidak ada motif untuk mencari keuntungan semata seperti memberikan sembako untuk masyarakat parkir miskin dan memberikan air bersih kepada masyarakat di lingkungan PT.London Sumatera Indonesia di Desa Tower Baru Kecamatan Cengal Kab OKI pada saat di musim kemarau dan lain sebagainya.

2. Prinsip Keadilan

Keadilan merupakan menempatkan sesuatu hanya pada tempatnya dan memberikan sesuatu hanya pada yang berhak, serta memperlakukan sesuatu sesuai dengan posisinya. Dalam implementasi CSR di PT.London Sumatera Indonesia di Desa Tower Baru Kecamatan Cengal Kab OKI melayani semua masyarakat tidak melihat ras, suku maupun agama. Seperti halnya semua karyawan mendapatkan jaminan kesehatan gratis oleh perusahaan untuk anak dan istrinya dan tunjangan hari tua. Selain itu Desa di lingkungan sekitar PT.London Sumatera Indonesia di Desa Tower Baru Kecamatan Cengal Kab OKI mendapatkan bantuan di bidang sosial seperti parkir miskin, qurban setiap tahun, dan lain sebagainya. Namun dalam implementasi program CSR di PT.London Sumatera Indonesia di Desa Tower Baru Kecamatan Cengal Kab OKI di bidang ekonomi maupun infrastruktur belum bersifat adil karena hanya bagian Kecamatan Cengal saja yang sudah di laksanakan dengan baik.

3. Prinsip Keseimbangan

Pada dasarnya prinsip keseimbangan dalam bermuamalah meliputi berbagai macam, yaitu keseimbangan antara pembangunan materiel dan spiritual; pengembangan sektor keuangan dan sektor riil, dan pemanfaatan serta pelestarian sumber daya. Prinsip keseimbangan dalam implementasi program CSR di PT.London Sumatera Indonesia di Desa Tower Baru Kecamatan Cengal Kab OKI sudah diterapkan dimasyarakat seperti dibidang sosial Pembangunan renovasi masjid dilingkungan sekitar PT.London

Sumatera Indonesia di Desa Tower Baru Kecamatan Cengal Kab OKI.

Dari hasil analisis dapat disimpulkan bahwa implementasi program CSR di PT.London Sumatera Indonesia di Desa Tower Baru Kecamatan Cengal Kab OKI dalam prespektif hukum ekonomi syariah yaitu prinsip tauhid, prinsip keadilan, dan prinsip keseimbangan. Adapun yang belum tergambar di antara prinsip tersebut yakni prinsip keadilan, karena dalam prinsip keadilan belum diterapkan dengan baik. Hal tersebut sebagian masyarakat disekitar lingkungan PT.London Sumatera Indonesia di Desa Tower Baru Kecamatan Cengal Kab OKI belum terlaksanakan secara maksimal mengenai program-program CSR khususnya di bidang ekonomi dan juga di bidang sosial. Masyarakat di Kecamatan Cengal merasa terbantu dengan adanya program CSR di PT.London Sumatera Indonesia di Desa Tower Baru Kecamatan Cengal Kab OKI karena program CSR sudah diterapkan misalnya di bidang ekonomi dan di bidang sosial.